
Нужно ли обучать детей чтению до школы? 
  

     Это вопрос встает перед всеми родителями, и на этот счет 

существует множество мнений: 

одни стремятся начать как можно раньше, другие уверены, что 

надо отложить до школы и предоставить это специалистам, 

третьи – предпочитают ждать,  когда ребенок сам проявит 

интерес. 

    Педагоги и психологи отвечают вполне определенно: можно, 

но только делать это нужно правильно! 

   Чтение является очень сложным психофизиологическим 

процессом, в котором  задействовано множество психических процессов и функций, 

которые должны быть развиты у ребенка до начала  обучения чтению. 

Для того чтобы начать обучение необходимы условия: 

 Устная речь должна быть достаточно развита и  соответствовать возрастной норме: 

ребѐнок должен иметь достаточный словарный запас, уметь говорить 

развернутыми предложениями; 

 Не должно быть дефектов звукопроизношения; 

 Ребѐнок должен уметь различать звуки, уметь определять количество и 

последовательность звуков в слове; 

 Должна быть развита слухоречевая и зрительная память, пространственные 

представления; 

 Ребѐнок должен быть психологически готов читать и понимать – зачем ему нужно 

чтение и должен иметь желание научиться читать; 

 Очень важен личный пример родителей: ребенок должен быть окружен книгами и 

читающими людьми, тогда  книга будет восприниматься  как необходимый 

элемент жизни; 

 Чтение никогда не должно вызывать отрицательных эмоций. 
 

Уважаемые родители! 

Предлагаем вам оценить готовность вашего ребѐнка к чтению 

с помощью простого теста! 



Готов ли ваш ребенок к чтению? 
 

За каждый  ответ «ДА» поставьте 1 балл 
 

 1. Любит ли Ваш малыш сказки и рассказы? 

 2. Способен ли их пересказать? 

 3. Возникает ли у ребенка желание рассматривать книги самостоятельно? 

 4. Вашего ребенка больше интересует содержание сказки, чем картинки в книге? 

 5. Знает ли Ваш малыш буквы, просит ли Вас научить его читать? 

 6. Имитирует ли он чтение вслух, подобно взрослым? 

 7. Интересуют ли его книги познавательного характера (о животных, кораблях, странах)? 

 8. Пытается ли Ваш ребенок «писать» собственные книги, наклеивая в тетрадь картинки? 

 9. Внимателен ли Ваш ребенок в то  время, когда ему читаете Вы?  

 10. Он аккуратно хранит свои любимые книги? 

 11. Ваш ребенок имеет хороший словарный запас и довольно успешно им пользуется? 

 12. Он понимает смысл большинства сложных слов? 

 13. Чтение приносит ему удовольствие? 

 14. Выучив буквы ,  пытается читать самостоятельно? 

 15. У Вашего малыша нет логопедических проблем? 

 16. Ваш малыш хорошо различает похожие звуки? 

 17. В разговоре он оперирует развернутыми предложениями? 

 18. Ваш ребенок способен пересказать то, что прочитал сам или услышал? 

 19. Ваш малыш с радостью учится читать? 

 20. Ваш малыш знает много стихов и песен? 

Если сумма баллов составила: 
 

15-20 баллов Ваш ребенок полностью готов к  обучению чтению. Его интересует 

не только способность читать «как взрослые», но и возможность узнать самостоятельно 

много полезного и занимательного из книг. 
 

10-14 баллов свидетельствуют о средних (на данный момент) способностях малыша 

к чтению. Возможно интерес к книгам у него ситуативный, 

неустойчивый. Ребенок не спешит учиться читать. 
 

Менее 10 баллов  Ребѐнок совсем не готов к чтению. Если 

ему 5 лет, то это не страшно. А вот  если он уже стоит на 

пороге школьного обучения  значит пора «бить тревогу».  

Заинтересуйте ребѐнка   книгами с хорошими картинками 

и умным содержанием.  Погрузитесь вместе   с 

ним в развивающие, занимательные игры и задания, 

путешествуйте по страницам книг. Все это поможет 

ребенку достигнуть успеха и пойти в школу подготовленным! 



 


